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1º DE DICIEMBRE
DEL 2O22

DISCURSO DE LA GLOSA DE LA SECRETARÍA 
PARA EL DESARROLLO ECONÓMICO Y LA 
COMPETITIVIDAD

Ing. José Friedrich García Mallitz

Saludo con mucho gusto y respeto a la mesa 
directiva del Honorable Congreso del 

Estado de Tabasco presidida por el Dip. Emilio 
Antonio Contreras Martínez de Escobar; 
también saludo con afecto a todas y a todos los 
diputados que integran esta sexagésima cuarta 
legislatura, a los compañeros de Gabinete, 
autoridades locales, municipales, estatales, 
empresarios, a mi esposa por estar siempre 
apoyándome, a mis padres, a los medios de 
comunicación, amigos y a los ciudadanos de 
Tabasco que son testigos de este ejercicio 
democrático de rendición de cuentas. 

Con su permiso Diputado presidente, en 
términos de lo mandatado por el artículo 51 
fracción décima octava, de la Constitución 
Política del Estado Libre y Soberano de 
Tabasco; asisto ante el pleno de este Congreso, 
que con motivo de la presentación de la glosa 
del Cuarto Informe de Gobierno del Licenciado 
Carlos Manuel Merino Campos, Gobernador 
del Estado Libre y Soberano de Tabasco, me 
ha convocado a presentar el resultado de las 
acciones emprendidas por la Secretaría a mi 
cargo, en cumplimiento de las atribuciones 
legales y de conformidad con las metas y 
líneas de acción delineadas en el Plan Estatal 
de Desarrollo para el periodo de gobierno 
2019 – 2024.

En materia macroeconómica, las cifras del 
año en curso publicadas por el Indicador 
Trimestral de la Actividad Económica Estatal 
que proporciona el INEGI muestran que la 
actividad económica repuntó un 13.5% de 

manera anualizada en el segundo trimestre de 2022, 
comparado con el mismo trimestre de 2021, siendo 
ésta la más alta del país.

Este mismo indicador muestra que durante el año 
2021 la economía en Tabasco aumentó un 9.8%, y 
en el año 2020 fue la única entidad con crecimiento 
económico en términos del PIB estatal con un 3.1%.

De acuerdo con el índice de competitividad estatal 
que publica el Instituto Mexicano de Competitividad 
(IMCO), Tabasco fue el único Estado que subió 6 
lugares, al pasar del lugar 29 al 23. 
En este último año se han registrado 27 mil 545 
empleos ante el IMSS, y en lo que va de la actual 
administración se han generado 65 mil 663 en 
términos netos. 

Por otro lado, en 2021, las exportaciones no 
petroleras de Tabasco ascendieron a más de dos 
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mil trescientos millones de pesos a países como 
Estados Unidos, Perú, Alemania, España, República 
Dominicana, siendo los principales productos 
Azúcar, limón, piña, pimienta y banano. 

El monto acumulado de las exportaciones no 
petroleras durante la presente administración 
asciende a más de siete mil setenta y nueve millones 
de pesos.

La inversión extranjera directa en 2022 ascendió a 
ciento setenta y nueve millones de dólares al tercer 
trimestre, alcanzando en la presente administración 
un acumulado total de mil trescientos ochenta y 
tres millones de dólares. Cabe mencionar que en 
2020 fuimos el primer lugar de inversión extranjera 
directa en el sureste. 
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A nivel nacional, las Mipymes representan el 98% 
del universo total de las empresas y generan el 

67% de los empleos del país. Por ello la dirección 
de Emprendimiento y Desarrollo Empresarial, a 
través del programa Crece con SEDEC llevó a 
cabo 23 capacitaciones en diferentes temas en 
las cuales han participado 756 emprendedores, 
adicionalmente se les brinda el acompañamiento 
profesional para seguir mejorando sus capacidades 
para sus negocios. 

Trabajamos de la mano de La Red Emprende Tabasco 
Y Pegasus Tech Ventures para ser la sede nacional 
del Start Up World Championship evento que reunió 
en Tabasco a los finalistas de proyectos Startup 
cuyo ganador se fue a Silicon Valley. Este evento 
permitió ampliar un panorama a los emprendedores 
Tabasqueños para crear sus start ups.
 
Por otro lado, organizamos junto con la División 
Académica de Ciencias y Tecnologías de la 
Información de la UJAT el evento Devfest con el 
fin de preparar desarrolladores de software para 
Google. Estos esfuerzos están inmersos en el 
impulso decidido del Gobernador para compartir la 
visión a los jóvenes sobre la importancia que tiene 
la economía digital como tendencia tecnológica 
para insertarse cuanto antes en este nuevo entorno 
económico lleno de posibilidades que representan 
las tecnologías de la información. Como nunca, 
en esta administración impulsamos a los jóvenes, 
acercándolos con las grandes oportunidades que 
representan las empresas tecnológicas para su 
desarrollo futuro.  

Para aquellas empresas que ya están en operación, 
se creó el exitoso programa Esencia Tabasco 

que lleva registradas durante esta administración 
novecientas noventa y siete empresas. En este 
último año se registraron trescientas catorce. El 
objetivo de este programa es impulsar hacia la 
madurez empresarial a las entidades económicas 
a través de diferentes mecanismos, tales como 
la capacitación y la vinculación comercial. Este 
programa ha otorgado mil doscientos cincuenta 
códigos de barra durante la presente administración 
y trescientos treinta durante este último año. 
Se otorgaron ciento cuarenta análisis de vida de 
anaquel y se registraron exitosamente trescientas 
ochenta y cinco marcas ante el Instituto Mexicano 
de Propiedad Industrial. También se otorgaron 
ciento cuarenta tablas nutrimentales y se revisaron 
ciento cuarenta etiquetas para cumplir con la NOM 
051. Ello ha permitido preparar a las empresas 
para su incursión a tiendas departamentales, de 
conveniencia, acceso a nuevos puntos de venta, 
así como impulsar el uso de plataformas digitales 
para la comercialización de sus productos. 
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Para aprovechar la derrama económica que 
genera la construcción de dos de las estaciones 

del Tren Maya, desarrollamos el programa 
denominado “Mipymes sobre rieles”, para 
impulsar el emprendimiento. En este programa 
participaron treinta empresas. 

Por otro lado, para fomentar el empoderamiento 
de las mujeres, a través del programa de 
“Mujeres Innovadoras” hemos capacitado a mil 
cuatrocientas setenta personas. 
En lo que a métodos de pago se refiere, para 
insertar a las Mipymes en la banca digital, 
incrementar sus ventas y manejar en forma 
segura el dinero, hemos entregado en esta 
administración quinientos trece dispositivos para 
cobro con tarjeta de crédito.

En eje de desarrollo importantísimo, existe una 
deuda histórica con las mujeres indígenas y todos 
los demás indígenas de este país. Es por ello por lo 
que el gobernador instruyó que apoyáramos a las 
mujeres indígenas de seis municipios: Nacajuca, 
Macuspana, Frontera, Jonuta, Tenosique y 
Tacotalpa para acompañarlas de la mano de la 
fundación Emmana Social AC para dotarlas de 
las herramientas, equipamiento y fortalecer las 
habilidades necesarias para que puedan mejorar 
su nivel de vida, hacerlas sentir orgullosas de sus 
raíces y empoderarlas económicamente. Este 
programa es fondeado a través del Fideet. 

Para acelerar la incursión empresarial en la 
tendencia mundial de la economía digital, el 

Gobernador Licenciado Carlos Manuel Merino 
Campos asumió el liderazgo para impulsarla 
en la región a raíz de la primera reunión de 
gobernadores en Tabasco donde se contó con la 
participación del Embajador de Estados Unidos, 
Ken Salazar. En este sentido, hemos trabajado en 
varios ejes, tales como impulsar las ventas en línea 
(Marketplace) al firmar un convenio con Amazon y 
Mercado Libre. Se creó la tienda esencia Tabasco 
en Mercado Libre que ha logrado ventas en el 
último año por casi seiscientos mil pesos, con 
un total de mil quinientas dieciocho órdenes de 
venta. 

Derivado de las gestiones que hiciera el 
gobernador con la cámara americana de comercio 

y en el marco de las reuniones con el embajador de 
Estados Unidos, se logró un acuerdo con la empresa 
Meta quien es dueña de Facebook, Whatsapp 
e Instagram, gracias al cual se recibieron ciento 
ochenta becas para que jóvenes y otro número 
similar de profesores aprendan a programar en los 
lenguajes de Javascript y Python y en entornos de 
realidad virtual y aumentada. Hoy por hoy existe 
una escasez de técnicos para programar en estos 
lenguajes, y esta es un área de oportunidad que 
debemos aprovechar. 
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Pasando a temas de innovación y desarrollo 
tecnológico, acompañamos 4 proyectos de 

innovación financiados por el FONDO Mixto 
(Conacyt y estado de Tabasco). 

Llevamos el seguimiento y supervisión al laboratorio 
de análisis bromatológico, proyecto financiado por 
el Fideet, para que en Tabasco se puedan hacer 
las tablas nutrimentales, el etiquetado y el análisis 
de vida de anaquel, que hoy se envían a Jalisco. 
Con este laboratorio los industriales Tabasqueños 
tendrán ahorros de hasta un 30% que les dará 
más competitividad e insertará a Tabasco como un 
estado líder en materia agroindustrial. 

Este laboratorio se sumará a los otros 2 centros de 
investigación que ya están en el estado de Tabasco, 
entre los que destacan el Centro Logístico de 
Manufactura Avanzada, (CLEMA), que es un centro 
de investigación en temas de logística y manufactura, 
el Centro de Investigación e Innovación para la 
sustentabilidad de la palma de aceite (CIISPALMA) , 
que es un centro de análisis de Agua, Foliares y de 
suelo para dar competitividad al campo mexicano 
aplicando tecnología para el aprovechamiento 
eficiente del campo Tabasqueño. 

P or otro lado, para impulsar el comercio y la 
venta de productos locales, realziamos 22 mesas 

de negocios con tiendas de autoservicio y de 
conveniencia tales como OXXO, Chedraui y Super 
Sánchez, para que productos de la familia Esencia 
Tabasco incursionen ó incrementen su presencia en 
dichos puntos de venta. 

En este último año logramos colocar veinticinco 
productos de veinticinco marcas en estos 
establecimientos. 

Elaboramos por primera vez un catálogo de oferta 
exportable (en idioma español, inglés e italiano) 
para promocionar los productos en el mercado 
internacional.

Organizamos de manera conjunta con la secretaría de 
Turismo una misión comercial a la ciudad de Perugia, 
Italia en donde asistieron siete Chocolateros y 
cuatro productores para promocionar sus productos 
e intercambiar tecnologías para la elaboración de 
coberturas, así como establecer contactos con 
posibles compradores donde pudieron vender sus 

productos y agendar reuniones posteriores para 
iniciar relaciones comerciales.

Hemos impulsado la exportación de productos 
Tabasqueños a través de una preparación técnica, 
un acompañamiento permanente, vinculación con 
nuevos mercados y la difusión de nuestra oferta 
exportable a diferentes y nuevos mercados. 

En esta administración, las exportaciones de 
Tabasco han tenido un incremento del 9.8% y 
ascienden a 2 mil 380 millones 453 mil 452 pesos al 
31 de diciembre del 2021. 

Llevamos a cabo la primera expo proveeduría con la 
empresa Alpla-Coca Cola para impulsar el contenido 
local y la participación de empresas Tabasqueñas en 
la construcción y equipamiento de la nueva planta 
de reciclaje. 

A través de la dirección de comercio apoyamos 
al municipio de Tenosique en la organización del 
Festival del Queso y proporcionamos capacitaciones 
en diferentes temas. Se impartió una plática a 
veintidós productores de queso de la región de los 
Ríos para impulsar la protección de una indicación 
geográfica para la elaboración de queso de poro. 

Vinculamos a productores Tabasqueños con 
nuevos clientes en la Ciudad de México a través 
de la exposición en Punto México, donde pudieron 
establecer contacto con compradores potenciales. 
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También llevamos a cabo una misión comercial de 
tres días a la provincia del Petén, en Guatemala, 
para realizar un diagnóstico y establecer contacto 
con nuestras contra partes en aquél país. En 
este sentido, existe un gran comercio informal 
entre Tenosique y el Petén y se identificaron 
áreas de oportunidad en la modernización 
de infraestructura y trámites aduanales para 
promover la facilitación comercial e incrementar 
las exportaciones de Tabasco a Guatemala. 

Realizamos dos misiones a la Ciudad de Houston 
para impulsar el intercambio comercial, donde 
establecimos relaciones con tiendas de productos 
de nostalgia para presentar y promover 
la oferta exportable de Tabasco. También 
sostuvimos reuniones con cámaras y asociaciones 
empresariales para presentar las oportunidades 
de inversión en Tabasco. 

Llevamos a cabo una misión comercial a la ciudad 
de Roma, en Italia en el marco del Eurochocolate, 
donde sostuvimos encuentros con cámaras 
empresariales para promocionar a Tabasco 
como destino de inversiones. En esta reunión se 
vinculó a la Universidad Tecnológica de Tabasco 
con la Universidad para Extranjeros de Perugia 
para acordar mecanismos de colaboración que 
favorezcan un intercambio académico e impulsen 
la internacionalización estudiantil. 

Como parte de los esfuerzos por vender a 
Tabasco, también realizmos reuniones con la 
cámara de comercio de Estados Unidos y de 
Canadá en México, así como con la Cámara 
México Alemana (CAMEXA), la cámara Centro 
Americana en Houston y la Asociación Económica 
de México en Italia (AEMI). En estas reuniones 
también promovimos a Tabasco como un destino 
potencial para la generación de oportunidades en 
comercio e inversión y continuamos en pláticas 
con empresas interesadas en establecerse en 
Tabasco. 

Por otro lado, llevamos a cabo una misión 
comercial a Canadá sin precedentes, con más de 
veinticinco reuniones, para impulsar el comercio 
bilateral, la promoción y atracción de inversiones, 
y el intercambio tecnológico para implementar 
un laboratorio de inteligencia artificial. 

El Gobernador Licenciado Carlos Manuel Merino 
Campos, con esa visión que le caracteriza, impulsa 
la mente factura como un motor de desarrollo 
económico para las próximas generaciones, 
poniéndolas a la vanguardia y creando ventajas 
competitivas y comparativas para el estado. Esto 
para beneficio de los jóvenes, de hoy y de mañana. 

Sostuvimos reuniones con comercializadores 
mayoristas, visitamos la Universidad de Calgary 
para establecer vínculos con universidades en 
Tabasco para impulsar el intercambio tecnológico 
en el sector energético.

Sostuvimos reuniones con compradores mayoristas 
para impulsar las exportaciones de Tabasco hacia 
la provincia de Ontario; así como con asociaciones 
y cámaras empresariales para promover al estado 
como destino para las inversiones canadienses.

Visitamos las oficinas centrales de TC Energy, 
empresa que invertirá en México en el Ducto 
Submarino para traer Gas a Tabasco. El Gobernador 
sostuvo un encuentro con los Directivos Mundiales 
de Scotiabank para dar a conocer los proyectos 
estratégicos en el estado. 
Es de todos sabido, la importancia que tiene el 
Gas para el desarrollo Industrial y diversificado del 
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estado. En los años ochenta y noventa, Tabasco 
suministró Gas al Norte y al Bajío, y ello contribuyó 
a la industrialización de esas regiones. Actualmente 
contamos con una capacidad de gas limitada, que 
ya es aprovechada por algunas industrias, pero no 
se cuenta con la capacidad ni con la calidad de gas 
necesaria.

Gracias a la hábil gestión del Gobernador Carlos 
Manuel Merino Campos, se destrabó una importante 
negociación que impactará con una inversión de cinco 
mil millones de dólares y dotará de gas a Tabasco 
para hacer al estado más competitivo e impulsar la 
atracción de inversiones, aprovechando la coyuntura 
internacional y captar aquellas empresas que están 
buscando salir de Asia y regresar a América. Esta 
importante inversión es un sueño anhelado por el 
sector empresarial de Tabasco y es una muestra del 
compromiso que nuestro presidente, el Lic. Andrés 
Manuel López Obrador tiene a favor del desarrollo 
de Tabasco.

En cuanto a las inversiones más significativas que 
han aterrizado este año podemos enlistar: cuatro 
sucursales de la tienda departamental Suburbia, 
una planta de reciclaje de PET de Coca Cola 
Femsa, un centro de distribución de Walmart, 
ocho sucursales de los laboratorios El Chopo, tres 
estaciones de servicio de Gas Natural Vehicular de 
la empresa Comsustenta, la ampliación del centro 
de distribución de Federal Express y un punto 
de venta de Click and Collect de Liverpool. Estas 
inversiones realizadas en el último año ascienden 
a dos mil doscientos ochenta y ocho millones de 
pesos generando más de tres mil empleos. 

En esta administración se aterrizaron inversiones en 
el sector forestal por alrededor de diez millones de 
dólares en el periodo 2021-2022 por parte de las 
empresas Proteak, Ala Bool y Otros que representan 
5000 has que para finales de sexenio atraerán la 
inversión de fábricas para darle valor agregado al 
campo Tabasqueño aprovechando nuestra tasa de 
crecimiento de bio masa que es 4 veces más rápida 
que la media nacional. 

Se han atendido en tema de inversiones, de la mano 
con la Sedener, a las empresas petroleras que han 
aterrizado en Tabasco tales como ENI, Hokchi, Shell, 
Repsol, Chevron, Petronas y Murphy Oil. 

En otro tema, Tabasco se posiciona hoy como 
un hub logístico en el sur del país, al pasar de 
57 centros de distribución en 2018 a 70 en 2022. 
Representa en tan solo cuatro años un crecimiento 
del 23%. Reclamamos el liderazgo que nunca 
debimos haber dejado ir. 

Asimismo, es importante mencionar que a la 
fecha se cuentan con 15 parques industriales 
registrados en el estado.
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En esta administración hemos realizado un 
esfuerzo decidido para reducir los trámites 

y mejorar la experiencia ciudadana ante las 
instancias de gobierno. Pasamos de mil doscientos 
veinticuatro trámites que había en 2018, a 
quinientos cuarenta y dos en 2021, recibiendo 
una certificación del programa “SIMPLIFICA” 
por la CONAMER, en reconocimiento a este gran 
esfuerzo.

En el ámbito municipal logramos impulsar 
la instalación de los 17 Consejos de Mejora 
Regulatoria, órganos que se encargan de la 
implementación de las políticas públicas al 
interior de dichas administraciones.

Logramos impulsar de la mano de los 
ayuntamientos dos nuevos sistemas de 
apertura rápida de empresa y un programa de 
reconocimiento del sistema de apertura rápida 
de empresa.

La dependencia a mi cargo, ha puesto el ejemplo 
al tener todos sus trámites en línea gracias a los 
diferentes portales con los que cuenta y que han 
sido desarrollados internamente. Esta semana se 
digitalizó el último trámite, por lo que, hoy, todos, 
todos los trámites que cualquier ciudadano ó 
empresario realice con esta dependencia serán en 
forma remota. Esto permite hacer llegar todos los 
servicios de esta Secretaría a todos los rincones 
del Estado, este ha sido uno de los compromisos 
del Gobernador, que las oportunidades 
económicas sean para todos los municipios y que 
estén al alcance de cualquier persona. 

E n la central de abastos logramos incrementar 
los ingresos al pasar de ocho millones de 

pesos a dieciséis millones en tan solo 4 años. Es 
decir, un incremento del 100%. 

Hemos reinvertido diez millones de pesos para 
mejorar la seguridad, la infraestructura y el 
equipamiento, incluido un nuevo estacionamiento 
asfaltado. Con estas inversiones, hemos mejorado 
el nivel de servicio a los clientes que asisten a la 
central. 

En esta administración hemos logrado cobrar 
adeudos por dos millones quinientos mil pesos, 
lo que significa una recuperación de la cartera 

vencida de un 99%. 

E n cuanto al Fideicomiso de Cd. Industrial respecta, 
después de 50 años, en esta administración 

hemos logrado concluir el proceso jurídico para 
regularizar un predio e incorporar al patrimonio del 
estado dos más.

Actualmente realizamos levantamientos 
topográficos y debidas diligencias jurídicas para 
poder regularizar todo el polígono, actualizar 
los estados financieros y lograr extinguir este 
fideicomiso. 
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El Fideicomiso Fondo Empresarial Tabasco (FET), 
opera el programa de BANMUJER, el cuál ha 

dispersado en este último año doscientos ochenta y 
seis créditos que ascienden a un monto de catorce 
millones quinientos mil pesos y en lo que va de esta 
administración hemos dispersado cuatrocientos 
treinta créditos por un importe de veintiún millones 
seiscientos mil pesos con un alcance a 16 municipios 
de todo el Estado. Este programa fue una promesa 
de campaña del hoy Secretario de Gobernación, el 
Lic. Adán Augusto López Hernández para empoderar 
a las mujeres, darles autonomía financiera, ayudar a 
algunas a cortar lazos de abuso y poder tener ese 
empujón para emprender. 

Mediante un esquema de par y paso entre la 
Secretaría de Economía y la SEDEC se dispersaron 
entre 2020 y 2021, a través del programa FOCIR, 
trescientos seis créditos por un importe de cuarenta 
millones de pesos. 

Este fideicomiso logró cobrar adeudos a 
intermediarias financieras en 2021 por un monto 
de diecisiete millones doscientos sesenta y dos mil 
pesos, y durante esta administración por un total 
de setenta y siete millones pesos. Algunos de estos 
adeudos datan de 2007.

También se ha logrado la cobranza de créditos 
otorgados en 2017 a locatarios del mercado Pino 
Suárez por un importe de dos millones setecientos 
cuarenta mil trescientos setenta y cinco pesos que 

asciende al 50% del adeudo total. 

A través de este fideicomiso se otorgaron fondos 
de garantía que potenciaron créditos a través 
del programa Impulso Nafin en este último año 
objeto de este informe por ciento treinta y nueve 
millones de pesos beneficiando a setenta y cuatro 
empresas, logrando en esta administración financiar 
a doscientas siete empresas por un importe total de 
cuatrocientos setenta y cuatro millones de pesos.

Es resumen, en esta administración se han 
dispersado créditos para Mipymes y mujeres con 
una bolsa que asciende a quinientos treinta y cinco 
millones de pesos. 

Por otra parte, en el Fideet, se han autorizado 
ministraciones por un importe de cincuenta y 

ocho millones de pesos a 15 proyectos.

Por primera vez, este Fideicomiso, utilizó sus 
recursos con una visión social, incluyente, enfocada 
en impulsar el desarrollo económico balanceado 
de diferentes sectores de la sociedad tales como 
innovación, mujeres indígenas, Mipymes, el campo, 
agroindustria y turismo.
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Pasando a otro tema, y gracias a las gestiones 
del Gobernador Licenciado Carlos Manuel 

Merino Campos, el Banco de Desarrollo 
de América Latina (CAF) donó un proyecto 
ejecutivo para la construcción de un rastro 
TIF con certificaciones internacionales, que 
estaría ubicado en Tenosique. Este proyecto 
ejecutivo permitirá, atraer inversionistas para 
su construcción y operación. Contribuirá a 
reconvertir la ganadería e impulsar el desarrollo 
agroindustrial de Tabasco.

EL CAF, también nos donó un estudio para 
identificar el corredor logístico Tenosique-
Frontera. Dicho estudio permitirá potenciar el 
intercambio comercial con Centro América y 
aprovechar el transporte fluvial para el comercio 
de bienes de la región. Asimismo, trabajamos, 
de la mano con CAF y SEDAFOP, en el desarrollo 
de un estudio sobre un programa de riego en 
beneficio de la producción agrícola del estado.
Tabasco organizó y fue sede del primer Encuentro 
de Gobernadores Sureste con el embajador Ken 
Salazar en Tabasco y asistimos a 5 reuniones más 
para dar seguimiento a la agenda de promoción 
de inversiones e impulso a la economía digital. 
Por otro lado, en 2020 creamos el Consejo 
Consultivo en la SEDEC para acompañar las 
decisiones estratégicas de política económica 
hacia la inversión, el empleo y crecimiento 
económico del estado. Este consejo está 
conformado por empresarios del Estado. 

Pasando a la economía naranja, vinculamos a 
los productores de la película Temporada de 
Huracanes con los diferentes ayuntamientos 
para lograr su filmación en los municipios 
de Cárdenas, Centro, Centla, Teapa, Jalapa 
y Paraíso. En este mes se termina de filmar 
otra película llamada Manglar. Tabasco tiene 
el potencial de ser un centro atractivo para la 
economía naranja, la economía creativa. 
 
En temas fiscales, se llevó a cabo un taller junto 
con la Secretaría de Hacienda-SAT para capacitar 
a las empresas de los municipios de Balancán 
y Tenosique para que puedan aprovechar los 
incentivos fiscales de ISR e IVA decretados por 
el presidente de la república, el Lic. Andrés 
Manuel López Obrador para dar igualdad de 

condiciones a la frontera sur, este es un anhelo añejo 
de justicia para Tabasco y para el sureste. 
En temas de vinculación internacional, se recibieron 
a los embajadores de Estados Unidos, República 
Popular de China, Francia, Bélgica, Canadá, Suiza y 
recientemente también al de Italia y la embajadora 
de Finlandia. Con ellos se han realizado actividades 
de promoción para la atracción de inversiones, 
impulso al comercio bilateral, así como el intercambio 
académico.

En temas de planeación de gran visión, al inicio 
de esta administración la SEDEC participó en el 
diseño del Pacto Oaxaca, donde se determinaron 
los principales retos de la región sur-sureste y se 
identificaron proyectos estratégicos en diferentes 
áreas para impulsar el desarrollo de la región.
 
Por otro lado, se coordinó un taller para la 
identificación de áreas de oportunidad, proyectos 
estratégicos y acciones específicas para reactivar 
la economía del estado. Con el patrocinio de la 
empresa petrolera Shell, el Laboratorio Nacional de 
Políticas Públicas del CIDE realizó el estudio sobre 
los elementos para la integración de un programa 
para la reactivación económica de Tabasco.
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Fortalecimos la relación con la Agencia de Comercio 
y Desarrollo del Gobierno de los Estados Unidos 
de Norte América (USTDA) para la cooperación en 
sectores estratégicos prioritarios. Generamos la 
Guía de Oportunidades de Inversión para el sector 
de las Tecnologías de información y vinculamos a la 
Comisión Estatal de Agua y Saneamiento (CEAS) para 
participar en la Misión sobre Tecnología del Agua 
en Estados Unidos para promover el intercambio 
tecnológico para el manejo y tratamiento de aguas 
residuales. 

Impulsamos una serie de mesas temáticas 
organizadas por el BID para desarrollar una 
estrategia que incluya un mecanismo de articulación 
y vinculación, con actores públicos y privados, y de 
esta forma, identificar las necesidades y áreas de 
oportunidad en la formación de capacidades para la 
generación de empleos.
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En cuanto a la operación de la SEDEC, el 51% de colaboradores son mujeres y 49% son hombres, 
de estos datos, 42% de las mujeres están en altos mandos. Se impartieron en esta administración al 
personal de la Secretaría 220 cursos de capacitación por parte de la Secretaría de Administración e 
Innovación Gubernamental contando con 1142 constancias de capacitación. 

Mi agradecimiento a todo el equipo de la SEDEC por su esfuerzo, compromiso, dedicación y 
profesionalismo para trabajar a favor del desarrollo económico del Estado, sin ustedes este trabajo 
no sería posible. 

Agradezco también en todo momento la disposición de las diputadas y los diputados para entablar 
diálogos permanentes relevantes en los temas económicos importantes para Tabasco así como a 
las alcaldesas y alcaldes quienes en todo momento han trabajado de la mano con esta Secretaría a 
favor de las y los Tabasqueños.

Agradezco al sector empresarial su participación y acompañamiento en este último año para 
coincidir, y trazar juntos el presente y el futuro de Tabasco. 
  
Agradezco a mis compañeros de gabinete y de las dependencias estatales, ya que juntos sumamos 
siempre a favor del desarrollo y el provenir de Tabasco.
 
Por último, estimadas Diputadas, estimados Diputados, la instrucción del Gobernador es clara, 
impulsar políticas públicas que promuevan un Desarrollo Económico Balanceado, inclusivo, 
equitativo, no dejar fuera a nadie, visitar y llegar a los 17 municipios. Iniciamos esta administración 
con una clara radiografía de lo que necesita y requiere el estado y con base a ello se desarrollaron 
los programas, las estrategias, las directrices y las acciones para lograr ese Desarrollo Económico 
que tanto anhelamos.
 
En materia económica, hoy hay un Tabasco diferente, un Tabasco con visión, recuperando la confianza 
de los inversionistas, no puede haber empleo sin inversión, el Gobierno de la Cuarta transformación 
ha sentado las bases de un estado más justo, con oportunidades para todos, con una visión de 
largo plazo, atendiendo y escuchando todas las voces y a todos los sectores. Hoy, el Gobernador 
de Tabasco, el Licenciado Carlos Manuel Merino Campos, con su liderazgo impulsa oportunidades 
para todos, incluyendo a las mujeres, a los indígenas, a los emprendedores, a las grandes empresas, 
al campo Tabasqueño, a la agroindustria, siempre con el firme liderazgo de trabajar juntos en forma 
interinstitucional y con los tres órdenes de gobierno.
 
En nosotros, las Tabasqueñas y los Tabasqueños, está la decisión de tomar en nuestras manos, el 
porvenir de nuestro Estado. Construyamos un Tabasco para todos, fuerte, nos necesitamos todos, 
sin distinción, sin filias ni fobias, todos queremos y soñamos con ese gran Tabasco.

Como Tabasqueños estamos comprometidos con la grandeza, por eso actuemos con nobleza, las 
futuras generaciones nos lo demandan.  #Tabasco es tu tiempo Muchas gracias 
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